

Presentación

En la sección regular de este número 51 de *Agroalimentaria* presentamos a nuestros lectores inicialmente tres artículos de los que tradicionalmente envían los investigadores a la revista, sobre seguridad alimentaria los dos primeros y sobre alimentos orgánicos, el tercero. A partir del cuarto artículo inicia un conjunto de 11 artículos que hemos seleccionado, una vez que fueran también aprobados por los árbitros, para conformar la parte II del *dosier 25 Aniversario de Agroalimentaria*. En total, en este número 51 presentamos a los lectores catorce artículos que esperamos sean de su interés y sirvan para contribuir a nuevas investigaciones y publicaciones científicas, más un sección especial in memoriam. Los artículos han sido escritos por prestigiosos investigadores pertenecientes a universidades y/o organismos de investigación de Costa Rica, Brasil, Colombia, Venezuela y España, así como de otros profesores eméritos de nuestra Alma Mater que hoy hacen vida académica en EE.UU. y Europa.

El primero de los artículos es titulado «Multidimensionalidad de la seguridad alimentaria y nutricional en el espacio rural de Costa Rica», escrito por Shirley Rodríquez-González (Universidad de Costa Rica), Xinia Elena Fernández-Rojas (Universidad de Costa Rica) y Gabriela Coelho-de-Souza (Universidade Federal do Rio Grande do Sul; investigadora del Núcleo de Investigaciones en SAN-NESAN e investigadora del DESMA-Núcleo de Estudios en Desarrollo Rural Sustentable y Mata Atlántica). Realizan un análisis bajo una metodología teórico-metodológico de la multidimensionalidad de la Seguridad Alimentaria y Nutricional. El artículo se enfocó en estudiar la seguridad alimentaria y nutricional (SAN) de las familias agricultoras del municipio de Coto Brus de la Región Brunca. Se analiza cómo las dimensiones de la SAN (política, ética, sociocultural, ambiental, económica y nutricional) se articulan y contribuyen a la condición alimentaria y nutricional de las familias agricultoras estudiadas, se concluye que el enfoque multidimensional y multiescalar permitió una comprensión más amplia de SAN en el municipio.

El segundo de los artículos se titula «Producción, acceso y diversidad alimentaria en familias agricultoras agroecológicas en tiempos de COVID-19». Sus autoras, Laura Cristina Gómez Serna (Universidad CES, Colombia) y Jennifer Bernal Rivas (Universidad Nacional de Colombia-UNAL y la Universidad CES, Colombia), analizando la producción, acceso y diversidad alimentaria en familias agricultoras agroecológicas en tiempos de COVID-19. Se trata de familias que producen sus alimentos mediante prácticas agroecológicas, en un entorno influenciado por la pandemia. Durante los primeros 3 meses de la COVID-19 no se evidenciaron

cambios en la producción de alimentos, acceso y diversidad alimentaria, posiblemente por la fidelidad del consumidor, las relaciones estables y contactos directos entre el agricultor y los compradores. El diseño metodológico fue mixto (cualitativo y cuantitativo), trasversal y fenomenológico.

En el tercer artículo de la sección regular los investigadores tratan de responder a la pregunta «¿Son los productos orgánicos más caros? Estudio comparativo de los precios hortofrutícolas en distintos canales de comercialización de Pelotas, Brasil». Sus autores son Flávio Sacco dos Anjos (Universidade Federal de Pelotas UFPel, Brasil), Gabrielito Rauter Menezes (Universidade Federal de Pelotas, Brasil), Germano Ehlert Pollnow (Universidade Federal de Pelotas-UFPel, Brasil) y Nádia Velleda Caldas (Universidade Federal de Pelotas-UFPel, Brasil). Parten de aspectos como que el precio de los alimentos orgánicos tiende a ser más alto que los productos convencionales o, que la incertidumbre en relación con la calidad de los productos se considera como uno de los factores que explican –en mayor o menor medida– el crecimiento ininterrumpido de la producción y del consumo de los productos orgánicos a nivel mundial. Esta investigación se suma a los estudios que consideran que el precio no es, por sí mismo, un obstáculo al consumo de productos orgánicos.

En este número, además de la parte II del dosier con motivo del 25 Aniversario de la Revista Agroalimentaria -que consta de 11 artículos y que se presenta más adelante-, hemos preparado un apartado adicional, la Sección especial: ASDRÚBAL BAPTISTA, IN MEMORIAM. Se trata de un pequeño homenaje desde la visión de algunos profesores de la Universidad de Los Andes-ULA, ya en condición de familiares, alumnos o colegas suyos en el curso de sus más de 70 años como destacado académico en esta casa -aunque luego lo fuera también del Instituto de Estudios Superiores en Administración-IESA y de otras de Europa y Sudamérica-, fallecido el 25 de junio de 2020 en Barranquilla (Colombia).

Por su parte, en la sección de Reseñas y Misceláneos incluimos las tradicionales reseñas de las más recientes publicaciones de dos revistas hermanas: i) la Revista de Economía Agraria y de los Recursos Naturales (EARN, o Agricultural and Resource Economics Journal), publicación de la Asociación Española de Economía Agraria (AEEA) y de la Universitat Politècnica de València (UPV, España), ahora con la Catedrática Mercedes Sánchez (de la Universidad Pública de Navarra) como su Editora Ejecutiva. Se trata en este caso de un número especial (Nº 2, Vol. 20, año 2020), que está disponible en línea, libre acceso, en el enlace https://polipapers.upv.es/index.php/EARN/index; y, ii) la Revista Agronegocios, con el volumen 47 (octava época, Vol. 47 julio-diciembre 2020), órgano oficial de la Sociedad Mexicana de Administración Agropecuaria, disponible en acceso libre a través del enlace https://www.redalyc.org/revista.oa?id=141

Como siempre, reiteramos nuestro agradecimiento a todos los investigadores, docentes, estudiantes, árbitros, miembros del Consejo y del Comité Editorial y Equipo Editorial; a los colegas que, en un lapso breve aceptaron la convocatoria para participar en la sección del 25º Aniversario; a la Comisión de Publicaciones del Consejo de Desarrollo Científico, Humanístico, Tecnológico y de las Artes (CDCHTA, Universidad de Los Andes, Venezuela) y al personal del Repositorio Institucional de la Universidad de Los Andes SABER-ULA (Dirección de Telecomunicaciones y Servicios de la ULA, donde se aloja digitalmente Agroalimentaria). Simplemente, ¡GRACIAS!

Alejandro Gutiérrez S. Coordinador del Comité Editorial José Daniel Anido R. Editor Adjunto